

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

Palma de Mallorca, Lunes 25 de Noviembre de 1895

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1341

Se publica todos los días laborables.

## De Cuba

### Lo que dice un soldado

#### Medidas de precaución

Por el último correo se ha recibido carta de un soldado del batallón peninsular número 1, y que se encuentra de guarnición en el fuertecillo de Manati (Puerto Padre). La epístola en cuestión tiene párrafos dignos de ser conocidos, aun cuando solo fuese por la espontaneidad con que están escritos y porque pintan á lo vivo el espíritu que reina en el ejército de Cuba:

«Aquí—dice el soldado—hay una calma relativa, pues, según parece, se ha celebrado una reunión de cabecillas en un sitio denominado Sabana la Mar, distante de este poblado unas tres leguas, y el tema de dicha reunión creo que ha sido el ataque á este fuerte. Veremos si vienen»

Me parece que los insurrectos están pasando hambre, pues aquí no se deja sacar nada de los bohios, según la orden estrecha que nos dió el teniente señor Vegas, y puedes creer que de aquí no sale una rata sin que la registremos. Nuestro teniente es el coco de la gente maleante y el sosiego y tranquilidad de las personas honradas de este poblado.

Excuso decirte que si los insurrectos tienen hígados para venir aquí (lo cual no harán hasta que se hayan reunido muchísimos), desgraciado del que veamos entre la ranura del alza y el punto de mira, porque se puede contar entre los difuntos.

Pero está visto que á esta gente le asusta la idea de morir vestido, pues baste decirte que hace unos días salimos 20 hombres al mando del teniente, y cuando las partidas que por aquí andan se enteraron de que íbamos á sus alcances, escaparon como gamos y no pudimos echarles la vista encima.

#### Salidas secretas

Estas salidas las hacemos con mucho sigilo, tanto que no lo saben ni los mismos vecinos de este poblado. De este modo no nos sorprenderán nunca los insurrectos, y cuando podamos cogerles va á ser para nosotros aquel día fiesta nacional.

Cuando vamos á hacer una salida, solo lo sabemos pocos momentos antes, y vamos saliendo del fuerte uno á uno. Los primeros dan un paseo alrededor del fuerte, como si buscaran caracoles para pescar; otros van con el machete cortando palos de la manigua, y los demás como quieren, y como la manigua comienza á 200 pasos del fuerte, en ella nos reunimos y nos internamos sin que nadie lo note.

Reunidos ya, el teniente nos dispone con nuestra pequeña vanguardia, retaguardia y flanqueos, como si se tratara de un pequeño ejército.

#### Los alientos del ejército

En fuerza de salir conocemos de tal modo el terreno, que aun cuando se quedara solo alguno de nosotros, volvería al fuerte con toda seguridad, aunque fuera á ojos cerrados. Así es que nunca llevamos práctico.

Hasta ahora no hemos rehuído ningún encuentro, al contrario, siempre estamos indagando por donde se encuentran los mambises para meterles

mano, y nunca se nos ha ocurrido preguntar si van muchos ó pocos, porque lo mismo nos da.

¿Que van tantos como nosotros? Pues á la bayoneta. ¿Que van ocho ó diez veces más que nosotros? Pues clavamos la rodilla en tierra y tiro va tiro viene, pero no nos hace retroceder ni una locomotora.

#### Un perro y un loro

Tenemos un perro tremendo al que no he oído todavía ladrar, pero en cuanto hay un soldado fuera del fuerte ya está á su lado y da vueltas y olfatea, y como encuentre algo extraño no para hasta llamarle la atención y hacer que se vuelva al fortín.

Al lorito le hemos enseñado á decir: ¡Maceo, Maceo, que apurado te veo!—¿Quién va ir á tierra?—¡Amador Guerra!—¿Y el de poca vida?—¡Santa Lucía! y otras cosas por el estilo que repite el animalito con una fruición verdaderamente española.

#### Talleres insurrectos

Las partidas que acuden por aquí son de 40, 50 y 70 hombres; en fin, de todo como en botica. En Sabana la Mar tienen taller de zapatería y de recomposición de armamento.

El comandante del «Jorge Juan» piensa hacer un desembarco con 80 hombres y alguna ametralladora á ver si puede apoderarse de esos talleres. Ojalá nos manden agregarnos á esa expedición, porque desde la acción de los Moscones no le he visto la cara á ningún insurrecto.»

## ROBO

### De dos millones y medio

Acaba de ser descubierto en Bruselas un robo de dos millones y medio de francos á la «Sociedad general para favorecer á la industria nacional», que, si no recordamos mal, es la concesionaria de las obras del ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto.

El cajero M. de Henin, autor del robo, huyó á París donde ha sido preso el día 16 del corriente en el hotel de la Gare, calle de San Quintín.

Hé aquí de qué modo ha sido descubierto el hecho criminal realizado por el infiel cajero, que venía desempeñando este cargo en la citada sociedad desde hace diez años.

El Consejo de Administración de la sociedad belga decidió hace pocos días que las sucursales de la Compañía no tuvieran en adelante en sus cajas particulares más que cierta suma, fijada en relación con la importancia de aquellas. Todo lo que pasara de dicha suma debía ser remitido al domicilio social de la Compañía.

Esta medida comprendía también al cajero principal, M. de Henin, que sólo debía tener en caja dos millones y medio de francos. Como, en realidad, tenía cuatro millones, estaba obligado á entregar al director millón y medio, ó sea la diferencia entre la primera y la segunda cifra citadas.

El viernes último, M. de Henin entregó, en efecto, al director el millón y medio de francos; pero, al propio tiempo, le hizo la siguiente revelación: que no le quedaba un céntimo más en caja, porque los dos millones y medio restantes los había perdido en el juego. Y sin dejar tiempo á aquel para reponer-

se de la sorpresa que le produjera la revelación, M. de Henin tomó la puerta y huyó.

El Consejo de administración de la Sociedad dió aviso á la policía, é hicieronse en Bruselas activas pesquisas para encontrar al ladrón, que no pareció. Súpose luego que estaba en París, y se puso un telegrama al jefe de policía del distrito del Sena, M. Cochefert, quien acompañado de varios agentes prendió al delincuente en el día y el sitio que hemos indicado.

Interrogado por la policía, manifestó que la suma robada no la había perdido de una sola vez, sino lentamente, en el transcurso de diez años, jugando en las Bolsas de París, Londres y Berlín.

En el momento de la detención le quebaban á M. de Henin 600 francos.

El autor del robo será trasladado en la semana próxima á Brusela, y puesto á disposición del tribunal correspondiente.

## Desde Paris

20 de Noviembre de 1895.

### Lógica conservadora

Estos conservadores son de oro. Mientras ha habido Gobiernos que han puesto su personal político y administrativo, la magistratura, la gendarmería y el ejército al servicio de cualquiera de esos grandes industriales cuya sola voluntad basta para sumir en la miseria á millares de obreros han batido palmas y han elevado á las nubes á los que, según ellos no hacían más que defender la libertad del trabajo. Y si había víctimas, si quedaban en el arroyo los cadáveres de algunos huelguistas, y si centenares de ellos iban á pudrirse en los calabozos ó á dejar los huesos en alguna isla mal sana, mientras sus familias perecían de hambre en Francia, mejor que mejor. Todo era poco para castigar la osadía de los que se habían atrevido á rebelarse contra su suerte.

Pero viene un Gobierno que se apiada de la situación de los obreros de Carmaux que á consecuencia de la huelga han quedado sin trabajo, y autoriza á los Ayuntamientos á destinar algunas cantidades para socorrerlos, como se hace siempre que una calamidad aflige á un pueblo ó á una región, y aquellos mismos conservadores le acusan de poner el peso de su influencia á favor de los obreros y de faltar, por consiguiente, á la neutralidad que todo Gobierno debe guardar en materia de trabajo.

De modo que los Gobiernos no faltan á esta neutralidad cuando mandan ametrallar á los obreros que no quieren someterse á la exigencia de los señores feudales de la industria, y faltan á ella cuando después del combate permiten que se auxilie á las víctimas que han quedado en el campo de batalla.

Y los que así discurren y razonan parecen hombres, á lo menos por el traje, y la mayor parte de ellos tienen cuando menos el grado de bachiller en Filosofía, es decir, un título que acredita que han estudiado lógica. ¿Quién lo diría!

### Los cien mil francos de Carmaux

Cuando Rochefort anunció que una persona que quería conservar el anonimato le había entregado cien mil francos para ayudar á construir la fábrica que han de explotar por sí mismos los obreros de Car-

maux, algunos periódicos, y el «Figaro» entre ellos, insinuaron la especie de que aquella cantidad había salido de los fondos secretos del ministerio del Interior.

Madama E. Dambour compareció ayer por medio de su abogado ante el tribunal correccional por haber hecho arrancar un magnífico castaño que había en el jardín de una casa que tenía alquilada. Su abogado confesó que su representada tenía algunos caprichos que se le habían de dispensar, aunque no fuese más que por ser ella la que había entregado los 100.000 francos para los obreros de Carmaux.

Queda, pues, demostrado que dicha cantidad no procede del ministerio del Interior ni de ninguna caja del Estado.

El tribunal no tuvo para nada en cuenta la generosidad de madama Dambour, y la condenó á 5 francos de multa y á 200 francos de indemnización al dueño del castaño.

### Las elecciones municipales belgas

El censo electoral belga aplicado á las elecciones municipales, distinto del de las de diputados, es un verdadero galimatías. Los católicos, para asegurarse la mayoría en los Ayuntamientos, han concedido dos, tres y hasta cuatro votos á determinadas personas, segun su posición y capacidad, y en cambio sólo han concedido un voto á los obreros que tengan treinta años de edad y lleven tres de domicilio en el punto en que voten.

Gracias á tan cómodo sistema, se ha dado el caso, en las elecciones del domingo pasado, que en varias localidades la minoría haya derrotado á la mayoría de los electores. Esto no obstante, los socialistas han triunfado en todos los centros mineros y fabriles.

### Sesión tempestuosa en Viena

Nuestros lectores saben que en las elecciones municipales de Viena triunfaron, por gran mayoría, los antisemitas. Estos eligieron por alcalde á Lueger, uno de los jefes del antisemitismo austriaco y enemigo acérrimo de los húngaros. El gobierno anuló su elección, y el Ayuntamiento le reeligió de nuevo. Entonces el Gobierno disolvió el Ayuntamiento.

Esta cuestión fué llevada á la Cámara por los nacionales liberales, los socialistas y los conservadores católicos. El presidente del Consejo de ministros asumió la responsabilidad de la no ratificación del nombramiento de Lueger. Este, que es diputado intervino en la discusión, y declaró que los que estaban con él no eran enemigos del emperador, hijo de la familia católica de los Habsburgo-Lorena, sino contra la dominación de los judíos.

—¡De los judíos y de los magyares! gritó el público de la segunda galería.

El presidente del Consejo de ministros salió del salón de sesiones. El presidente de la Cámara mandó despejar la segunda galería y suspendió la sesión por diez minutos. Reanudada ésta, el presidente manifestó la esperanza de que la primera galería presenciara la discusión sin promover alborotos. Entonces el público que la ocupaba prorrumpió en vivas á Lueger. El presidente mandó salir á los concurrentes, y continuó la sesión sin público.

La urgencia pedida por la oposición para su interpelación fué desechada por gran mayoría, y se levantó la sesión. Los ánimos están muy excitados.

### Calabazas á Roma

Cuando León XIII invitó á las Iglesias disidentes á una reconciliación, lo dijimos: era un vano empeño.

El arzobispo de Cantorbery, F. W. Farrar, acaba de darle la contestación por lo que respecta al protestantismo inglés.

Después de demostrar al Papa que toda la grandeza de Inglaterra procede de la reforma, lo cual es exacto y de repetir con los primeros reformistas que es una farándula lo de la primacía del obispado de

Roma, pues ni aún está demostrado que el apóstol Pedro visitara á Roma, acaba repitiendo estas palabras del arzobispo Thirwal:

«Por grande que sea la desgracia de nuestras divisiones, siempre será ese mal menor que el que resultaría de una unidad artificial y falsa, comprada con la sumisión de la razón y de la conciencia á los decretos arbitrarios de un hombre, consagrado infalible por su propia autoridad.»

Con toda su sabiduría, León XIII se ha llevado estas solemnes calabazas.

### Asesinato de una española en Roma

El 3 del corriente llegó á Roma una española de 22 años, de notable hermosura, y se hospedó en una casa de huéspedes de la calle de Santa María-in-Vía. Llamábase la joven Inés Lless (?) y su marido la había acompañado hasta Génova. El 17 por la mañana la encontraron estrangulada en su habitación. Estaba vestida y tenía marcadas en el cuello las huellas de los dedos del asesino.

La víctima había entrado en su cuarto á las ocho de la noche, y su vecino inmediato, Enrique Zolezi, estudiante de medicina, llegó una hora después y salió á las cuatro de la madrugada, sin haber dejado en su habitación más que una maleta vacía. La puerta que ponía en comunicación las habitaciones de ambos estaba cerrada; en cambio, se encontró abierta la que comunicaba con el recibidor.

En un principio se creyó que el motivo del crimen había sido un atentado de violación; pero después se ha visto que lo había motivado el robo, puesto que han desaparecido el dinero y las joyas de la víctima.

La policía ha averiguado que el tal Zolezi no era estudiante, sino un licenciado de presidio, y esto explica que desde su entrada en la citada casa de huéspedes se hubiese notado la desaparición de varias cantidades. El asesino no ha sido habido.

### Rapto de un hombre

En Esmirna es donde ha sucedido este hecho nada común. Un joven cortejaba á una joven, pero encontró después otra más rica que consintió en ser su esposa, y dejó á aquella. Pero el día del casamiento, cuando los novios y todos sus acompañantes estaban en la iglesia para celebrar la ceremonia, se presentó la primera novia al frente de algunos hombres fornidos, hizo cojer al novio, lo metieron en un coche y salieron á escape, dejando estupefactos á los testigos de tan inesperada escena.

Los raptos, al pasar por delante de una iglesia llamaron á un cura que los acompañó á una casa de las afueras de la población, donde casó al raptado con su primera novia, mientras la segunda volvía al domicilio paterno compuesta y sin novio.

### Tentativa de envenamiento

Una célebre novelista holandesa, la autora de «Tom y yo» y de otras obras muy leídas, ha intentado envenenar á su marido, con el que vivía en mala inteligencia.

Los tribunales entienden en el asunto.

## CRONICA LOCAL.

### EN EL TEATRO

(ESTRENO DE LA TEMPORADA)

El sábado dió comienzo á sus tareas la compañía lírica de ópera italiana que ha de actuar durante la presente temporada en el Teatro Principal.

Poco ensayada la obra, y algo emocionados los artistas, resultó la función lo que ya es tradicional aquí en todos los estrenos: un ensayo general con trajes y decorados.

El público, mejor dicho, algunos exigentes en grado sumo, aprovecharon con encarnizamiento todas las ocasiones de poder ejercer de rebentadores,

con motivo algunas veces, pero sin razón algunas otras.

Y, como es natural, cuanto más arreciaban las muestras de desagrado mayor era la inseguridad de los artistas y de los profesores de orquesta.

El motivo del disgusto de los más exigentes era el que el Sr. Roig se hubiese puesto enfermo hacía algunos días, y no estrenara él la *Aida*.

Pero el público que va al teatro para oír la ópera, logró imponerse: aplaudió á los cantantes, y consiguió animar á los artistas y á los músicos.

Auoché se repitió la misma inspirada obra de Verdi, y á pesar de que había corrido la voz de lo sucedido en la noche anterior, el paraíso y tercer piso estaban llenos, y había una buena entrada en el patio y localidades.

La ópera se cantó á satisfacción de los espectadores que aplaudieron á las señoras Aracelli y Blanchart, y á los Sres. Aragón y Callioni en todas las escenas culminantes, notablemente en el duo de tiple y contralto del primer acto, en el concertante final del segundo, en el aria de tiple, duo de tiple y barítono y terceto de tiple, barítono y tenor del tercero, en la romanza de contralto del cuarto, y en la escena final de la obra, en cuyas ocasiones fueron llamados á la escena los cantantes oyendo nutridas palmadas.

La dirección de escena pide algún mayor cuidado: pero confesamos que, si bien echamos muy de menos el baile, no se puede ser exigente en este punto con la empresa dados los precios del abono. Pues por nueve reales que cuesta entrada y butaca, no es posible pretender disfrutar de los refinamientos de los grandes teatros.

Nos damos por venturosos con poder gozar de espectáculos que en vez de rebajar el gusto, lo educan y aguilatan.

El sábado salieron para Mahón, en el vapor «Nuevo Mahón» los magistrados de esta Audiencia Sres. Merino, Iribarne y Sánchez, juntamente con el abogado fiscal Sr. Renart, con objeto de entender en varias causas instruidas por el juzgado de aquel partido.

Hemos recibido la agradable visita del nuevo semanario ilustrado *El Adalid*.

Según vemos en el «Programa» el colega se propone estudiar la Religión, la Mujer, el Caballo, el Dios iræ, la Muleta y otras muchas cosas divinas y humanas.

Deseámosle larga y próspera vida.

En combinación con el tren que sale de Manacor para Palma á las 11'45 de la mañana, partirá en lo sucesivo del punto de parada denominado *Can Gran* (Felanitx) un carruaje que admitirá los pasajeros que tomen billete cual se ha hecho hasta hoy con los demás trenes.

Por la Ayudantía de Marina de Palma se cita, y emplaza al patrón, tripulantes y dueños de un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía «Flecha» el día 17 de Septiembre último en aguas de esta bahía y punto denominado *Son Caliu*.

Una pobre anciana que se cayó ayer tarde en el paseo de la Rambla hubo de ser acompañada á su domicilio por varios transeuntes, tan dolorosas fueron las contusiones que recibió de resultas de la caída.

Por la Intervención de Hacienda de esta provincia y á los efectos de las disposiciones vigentes en

punto á procedimientos en las reclamaciones administrativas, se hace saber al Ayuntamiento de Mahón que por el término de diez días podrá examinar en aquella dependencia el expediente que se instruye con motivo de la reclamación interpuesta por el mismo, referente á la liquidación de débitos formada por la misma dependencia, requiriéndole para que dentro del citado término manifieste si insiste ó desiste de ella.

Regular concurrencia asistió anoche al Teatro-Circo, aplaudiendo las obras que se pusieron en escena.

La Sta. Mundi, Escribá y Roca, como siempre, se distinguieron en sus respectivos papeles.

El presidente del «Círculo Mallorquín» se ha dignado invitarnos á la velada literario-musical que se celebrará á las ocho de la noche de hoy en los aristocráticos salones de dicha sociedad.

Agradecemos á don Manuel Villalonga la distinción que le hemos merecido.

En el «Boletín Oficial» de esta provincia número 4.499 correspondiente al día de ayer, se publica la Real orden disponiendo que la Aduana de Ciudadela quede habilitada para la importación de cebada, maiz y pieles, entendiéndose que no se permitirá la exportación de estas últimas por dicha aduana y en régimen de cabotaje, así como que respecto á las importadas por la misma, se suplirá el signo de marchamo, imponiéndoles el sello de la dependencia.

Para la Secretaría de la Delegación del Gobierno de Menorca con el sueldo de dos mil pesetas anuales ha sido elegido D. Antonio Blach que desempeñó en épocas anteriores dicho cargo.

Se ha encargado interinamente de la Administración de Contribuciones el oficial primero don Francisco de P. Fons.

A las ocho de la mañana del sábado entró en nuestro puerto, procedente de Cette, el vapor «Isleño».

Con sus distinguidas familias salieron el sábado en el tren de la mañana para Artá los gobernadores civil y militar con objeto de visitar las tan renombradas cuevas.

Existen dos vacantes para auxiliares en los Institutos de Mahón y Tarragona que en breve publicará su provisión el «Boletín Oficial».

A pesar de la temperatura benigna que disfrutamos, son muchas las personas que se hallan mortificadas por catarros, tos, asma y otras enfermedades del aparato respiratorio; debido sin duda á la humedad excesiva de la atmósfera.

Que no olviden los pacientes los excelentes resultados que en tales afecciones se obtienen con las Pastillas del Dr. Andreu y sus Cigarrillos y Papeles antiasmáticos.

Véase el anuncio de la cuarta página.

**AYUNTAMIENTO DE PALMA**

En sesión pública celebrada por este Excmo. Ayuntamiento el día 14 del actual se acordó estudiar la conveniencia de instalar el alumbrado eléctrico en esta Casa Consistorial y plaza de Cort á cuyo fin se abre un concurso por término de treinta días á contar desde la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia para la presentación de proyectos y presupuestos, con la cir-

cunstancia de que los que opten á dicho concurso indicarán cuales instalaciones similares hayan realizado.

Terminado el plazo una comisión especial del Ayuntamiento estudiará la conveniencia de los proyectos y previos los informes técnicos que juzgue oportunos propondrá las bases de la subasta.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicho concurso.

Palma 23 Octubre 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

**CAMBIO MALLORQUIN**

El día 29 del mes de Noviembre de 1895, á las once de la mañana, tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía, por medio de pujas á la llana, la subasta de los bienes siguientes:

1.º—Un censo de pensión anual de 531 pesetas 48 céntimos, ó sean 168 libras mallorquinas en metálico y 40 kilogramos 700 gramos ó sea un quintal de jabón que grava la casa sita en la plaza del Aceite de esta Ciudad, señalada con el número 1.º de dicha plaza y con el 11 de la calle de Rubí.

2.º—La casa sita en esta Ciudad calle de Palacio, de la Victoria y del Conquistador, á la cual corresponden los números 18, 20, 22 y 24 de la calle de Palacio—1, 3, 5, 7 y 9 de la calle de la Victoria y 1, 3 y 5 de la del Conquistador.

3.º—Otra casa en esta misma Ciudad calle de la Concepción, esquina á la de Piedad señalada en la primera de dichas calles con los números 82, 84, 86, 88, 90 y 92.

4.º—Otra casa algorfa calle de la Dragona de esta Ciudad señalada con el número 8.

Dicha subasta tendrá lugar á tenor de las condiciones que, con los títulos de propiedad están de manifiesto en la Secretaría de esta Sociedad, debiendo los que deseen presentarse como postores depositar en la Caja del Cambio la suma que en dichos pliegos se consigna, cuyos depósitos serán devueltos seguidamente á los que no obtengan el remate.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los que deseen adquirir dichos bienes.

Palma 12 de Noviembre de 1895.

**HUMORADAS**

Niños «fin de siglo»:

Ella (doce años).—Vamos, Enrique, no te separes de mí. ¿Por qué has de ir siempre por el borde de la acera?

Enrique (trece años).—Porque no quiero que vayamos juntos.

Ella.—Pues haces mal. Si nos ven así por la calle van á creer que estamos casados.

Los barómetros.

—¿Quiere la señora la sombrilla para salir?

—No, hija, no. Mi marido se ha pasado toda la noche quejándose del reuma. Tráeme el paraguas.

En un restaurant:

—¡Camarero!

—¡Señorito!

—Tráeme un plato de habas.

—No las hay en casa.

—¿Pues no dicen que en todas partes cuecen habas?

**SESION DE ESPECTACULOS**

**Fonógrafo Edison perfeccionado**

Casa Ferrá: salón del primer piso calle de las Miñonas.

Audiciones diarias: de 3 á 7 de la tarde y de 8 y media á 11 de la noche.

Extenso y escogido repertorio.

**Telegramas**

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 24, 9:40 n.

Dícese que la expedición que prepara Calixto García será más importante que todas las que se han efectuado hasta ahora.

Dispone de un vapor de marcha rápida, que adquirió en Europa.

Madrid 24, 9:40 n.

Coruña.—Los generales Pando y Marin han sido vitoreados y agasajados.

Santander.—Ha salido con rumbo á Cuba el vapor «Cristina», conduciendo los batallones del regimiento de Sicilia.

París.—Circulan rumores de crisis ministerial, con motivo de negarse Mr. Faure á firmar varias cesantías que considera injustificadas.

Madrid 24, 9:40 n.

Dícese que Maceo está actualmente en el ingenio Matilde, á ocho leguas de Puerto Príncipe, con 3.000 hombres, esperando 2.000 más procedentes del departamento Oriental, al mando de los cabecillas Rabí y Capote.

Dúdase que pasen éstos la Trocha y el Júcaro.

Madrid 25, 1:15 m.

A causa de la enfermedad del Papa se ha suspendido el Consistorio de Cardenales anunciado para el día 29.

El señor Sagasta es partidario de la suspensión total del Ayuntamiento de Madrid.

Ha calificado de insensatez la creación de la tercera Sala del Tribunal Supremo, é insiste en que no deben disolverse las Cortes.

Nada oficial se sabe de Cuba.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

Valores locales

Crédito Balear.	65:00
Cambio Mallorquín	5:00
Fomento Agrícola.	65:00
Ferro-carriles de Mallorca	30:50
Alumbrado por Gas	113:00
La General Mallorquina	00:00
La Isleña Marítima	45:00
Bonos municipales	33:50
Banco de préstamos y Caja de ahorros	0:00

Valores públicos

**MADRID**

4 p <sup>o</sup> interior perpetuo	68:25
4 p <sup>o</sup> exterior perpetuo	77:20
4 p <sup>o</sup> amortizable.	80:55
Cubas	98:85
Banco de España	392:50
Tabacos.	000:00
Francos.	18:50
Libras	29:87

**BARCELONA**

4 p <sup>o</sup> interior	67:92
4 p <sup>o</sup> exterior	77:07
Cubas	99:12
Coloniales	00:00
Nortes	22:70
Francia.	18:20
Madrid	00:00
Paris	64:34
Francos.	00:00

# SECCION DE ANUNCIOS

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

### PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, IZQUIERDO y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO-RICO y HABANA con escala en Las Palmas, Matanzas y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto el 1.º de Diciembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. I. del Lloyd

## MARTIN SAENZ

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los Sres. MARTINEZ Y PLANAS.

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Se publica todos los días, excepto los festivos.

Precio de suscripción: 4 reales al mes en toda España.—Número suelto, 10 céntimos.

Punto de suscripción: Conquistador, 43.—PALMA.

COMPañIA INGLESA  
DE  
SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL  
Pesetas 62.500,000

AGENTES  
**MARTINEZ Y PLANAS**  
San Juan, 20  
Palma de Mallorca  
y en el Banco de Felanitx.  
FELANITX.

Sociedad General Mallorquina

Compra trigos y gejas del país á precios corrientes y sobre muestras. Para más informes dirigirse en Palma, á las oficinas de dicha Compañía, calle de Palacio; y en el Punt d'Inca á la fábrica de harinas.

## Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.	Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar 1'50
Abono de 10 baños	9	" " " 13'50
Medio abono de 5 baños	4'50	" " " 6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registrá desde el 15 de Marzo de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

## ITINERARIO DE CORREOS

### SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (vía Sóller).  
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde para Barcelona (vía Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (vía Sóller); y de Mahón (vía Alcudia).  
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana de Barcelona (vía Alcudia).  
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.

De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

Imprenta del Comercio á cargo de Francisco Soler